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Hinweise zu diesem Heft:

Das Heft ist in Leichter Sprache geschrieben.

Darin stehen die wichtigsten Sachen

aus dem Wahl·Programm der SPD.

In einem Wahl·Programm stehen die Ziele einer Partei.

In dem Text sind einige Wörter in roter Farbe.

Diese Wörter werden im Text erklärt.
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Das Wahl·programm der SPD 

In Leichter Sprache
Für die Jahre 2017 bis 2021

Es ist Zeit für mehr Gerechtigkeit.

Das heißt,

alle Menschen in Deutschland sollen gleich behandelt werden.

Alle Menschen sollen mitmachen dürfen.

Und alle sollen die gleichen Chancen haben. 

Egal ob jemand alt oder jung ist.

Egal ob man krank oder gesund ist.

Egal ob man in Deutschland geboren ist oder in einem anderen Land.

Dafür wollen wir sorgen.

Das ist uns sehr wichtig.

Damit soll die Politik in Deutschland besser werden.

Und alle Menschen sollen gut in Deutschland leben können.
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Die Bundestags-Wahl 2017

Am 24. September wählen die Menschen  

in Deutschland.

Sie wählen einen neuen Bundes·tag.

Der Bundes·tag ist eine große Gruppe  

von Frauen und Männern.

Sie heißen Abgeordnete.

Was machen diese Frauen und Männer im Bundestag?

	 Sie machen die Gesetze. 

Gesetze sind Regeln.

An diese Regeln müssen sich alle Menschen in Deutschland halten.

	 Sie wählen die Bundes·kanzlerin oder den Bundes·kanzler.

Das ist die Chefin oder der Chef von der deutschen Regierung.

Die Bundes·kanzlerin oder der Bundes·kanzler entscheidet, 

was in Deutschland gemacht wird

	 Die Abgeordneten kontrollieren auch

die Arbeit von der Regierung von Deutschland.

Die Regierung ist eine Gruppe von Männern und Frauen.

Diese Männer und Frauen machen das,

was in den Gesetzen steht.

Sie machen auch Vorschläge für Gesetze.

	 Und sie achten auf das Geld von Deutschland.

Die Menschen von Deutschland wählen den Bundestag.

Sie bestimmen damit:

	 welche Parteien Abgeordnete in den Bundes·tag schicken dürfen

	 wer Bundes·kanzlerin oder Bundes·kanzler wird

	 welche Parteien mit ihren Abgeordneten Gesetze machen können

Das ist eine wichtige Entscheidung für Deutschland.

Wer darf wählen?

Bei der Bundestags·wahl dürfen alle Menschen  

mit einem deutschen Pass wählen.

Sie müssen mindestens 18 Jahre alt sein.

Wo kann ich wählen?

Sie können im Wahl·lokal wählen.

Das ist ein Raum in einem Haus.

Die Adresse vom Wahl·lokal steht in einem Brief.

Dieser Brief heißt Wahl·benachrichtigung.

Wer wählen darf, bekommt eine Wahl·benachrichtigung mit der Post.

Sie bekommen diesen Brief vor dem Wahl·tag.
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Wie kann ich wählen?

Am 24. September nehmen Sie bitte Ihre Wahl·benachrichtigung

und Ihren Personal·ausweis.

Damit gehen Sie in Ihr Wahl·lokal.

Sie können auch eine Brief·wahl machen.

Das bedeutet:

Sie wählen mit einem Brief.

Dann brauchen Sie nicht in Ihr Wahl·lokal gehen.

Brief·wahl ist gut:

	 wenn Sie am Wahl·tag nicht zuhause sind

	 wenn Sie nicht zum Wahl·lokal kommen können

Sie können auch vorher im Wahl·amt wählen.

Brief·wahl geht so:

Sie bekommen den Brief mit der Wahl·benachrichtigung.

Der Brief kommt spätestens 3 Wochen vor der Wahl.

Auf der Rückseite der Wahl·benachrichtigung ist ein Antrag.

Sie schreiben Ihren Namen und Ihre Adresse auf den Antrag.

Und Ihr Geburts·datum.

Dann unterschreiben Sie den Antrag.

Sie schicken dann diesen Antrag zurück.

Sie bekommen später den Stimm·zettel mit der Post.

Und Sie bekommen ein Merk·blatt.

Darin ist alles genau erklärt.

Auf dem Stimm·zettel machen Sie 2 Kreuze:

	 Sie wählen eine Person.

	 Und Sie wählen eine Partei.

Dann schicken Sie den Stimm·zettel zurück.

Oder Sie bringen den Stimm·zettel in das Wahl·Amt.

Sie haben 2 Stimmen auf Ihrem Stimm·zettel

Das bedeutet: Sie dürfen 2 Kreuze machen.

Mit der 1. Stimme wählen Sie eine Person.

Auf dem Stimm·zettel machen Sie ein Kreuz bei einer Person.

Sie wählen eine Frau oder einen Mann aus Ihrer Stadt.

Oder aus Ihrer Umgebung.

Die Personen mit den meisten Stimmen dürfen in den Bundes·tag.

Mit der 2. Stimme wählen Sie eine Partei.

Sie machen ein Kreuz bei einer Partei.

Eine Partei mit vielen Stimmen darf viele Politikerinnen und Politiker 

in den Bundes·tag schicken.

Sie entscheiden selber, 

wo Sie die Kreuze machen.

Keiner darf Ihnen sagen, 

was Sie wählen sollen.

Sie müssen keinem sagen, 

was Sie gewählt haben.

Das heißt:

Die Wahl ist geheim.
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Wir setzen uns zum Beispiel dafür ein:

	 Bildung soll nichts kosten.

	 Das heißt: 

	 Für Schule und Ausbildung soll niemand Geld bezahlen müssen.

	 Das Lernen von einem Beruf soll nichts kosten.

	 Auch das Studium soll kein Geld kosten.

	 Ein Studium ist die Ausbildung an einer Hochschule.

 	Familien sollen mehr Zeit für sich haben.

	 Sie sollen nicht nur arbeiten.

 	Alle Menschen sollen genug Lohn bekommen.

	 Lohn ist das Geld, das man für seine Arbeit bekommt.

 	Manche Menschen bekommen weniger Lohn.

	 Dann sollen sie auch weniger Steuern bezahlen müssen. 

	 Auch Familien sollen weniger Steuern bezahlen müssen.

	 Steuern sind das Geld, 

	 das Menschen an den Staat abgeben müssen.

	 Der Staat baut damit zum Beispiel 

	 Straßen oder Kranken·häuser.

 	Alle sollen eine sichere Rente bekommen.

	 Rente ist das Geld, das ältere Menschen bekommen.

	 Sie bekommen das Geld, 

	 wenn sie nicht mehr arbeiten können

Wir von der SPD wollen die Wahl gewinnen.

Martin Schulz soll Bundes·kanzler werden.

Auf den nächsten Seiten stehen unsere Ziele.

Wir schreiben genau auf, 

wie wir Politik machen wollen.

Das ist Martin Schulz. 

Er will Bundes·kanzler von Deutschland werden. 

Martin Schulz ist 61 Jahre alt.

Er lebt mit seiner Familie in Würselen.

Das ist eine kleine Stadt in der Nähe von Aachen. 

Aachen gehört zum Bundes·land 

Nordrhein-Westfalen.

Martin Schulz hat als Buch·händler gearbeitet.

Ein Buch·händler arbeitet in einem Buch·laden.

Martin Schulz war dann Bürger·meister von Würselen.

Martin Schulz kennt die Probleme der Menschen.

Er macht schon lange Politik.

Er war Präsident vom europäischen Parlament.

Deshalb kennt sich Martin Schulz mit Europa sehr gut aus.

Er will Deutschland und Europa besser machen.

Martin Schulz ist Politiker von der Partei SPD.

SPD ist eine Abkürzung. 

Das lange Wort heißt: 

Sozial·demokratische Partei Deutschlands. 

Das wollen Martin Schulz 

und wir von der SPD:

In Deutschland soll mehr Gerechtigkeit sein.
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Das sind unsere Ziele

Mehr Familie, gute Pflege und sehr gute Schulen.

Mehr Familie heißt:

Wir wollen dafür sorgen, 

dass Familie und Beruf gut zusammenpassen. 

Eltern sollen Beruf und Familie besser verbinden können. 

Sie sollen genug Zeit für ihre Kinder haben.

Auch die Pflege ist uns sehr wichtig.

Wir möchten:

Wenn man Angehörige pflegen muss,

dann soll man trotzdem weiter arbeiten können.

Angehörige sind zum Beispiel Eltern oder Oma und Opa.

Die Menschen sollen sich gut um ihre Kinder 

oder um ihre Angehörigen kümmern können.

Dafür werden wir eine Familien·arbeits·zeit einführen.

Familien·arbeits·zeit heißt:

Die Menschen sollen sich ihre Arbeits·zeit besser einteilen können.

Damit können sie sich besser um ihre Angehörigen kümmern. 

Oder mehr Zeit für ihre Kinder haben.

Dafür werden wir auch ein Familien·geld einführen. 

Das Familien·geld sind 300 Euro jeden Monat.

Außerdem werden wir die Kita·gebühren abschaffen.

Das heißt:

Eltern müssen nichts mehr dafür bezahlen,

wenn ihre Kinder in die Kita gehen. 

Kita ist die Abkürzung für:

Kinder·tages·stätte.

In einer Kita sind sehr kleine Kinder.

Eine Kita ist zum Beispiel ein Kinder·garten.

Wir setzen uns auch für eine Ganztags·betreuung ein.

Das heißt:

Eltern können ihre Kinder von morgens bis abends betreuen lassen. 

Dann kümmern sich Erzieherinnen und Erzieher um die Kinder. 

Wir sagen:

Eltern haben ein Recht darauf.

Das schreiben wir auch in das Gesetz. 

Die Ganztags·betreuung ist auch für Kinder in der Grund·schule.

Wir sagen auch:

Bildung darf kein Geld kosten. 

Mit Bildung meinen wir zum Beispiel:

	 Kita

	 Schule

	 Ausbildung für einen Beruf

	 Studium

Schulen und Universitäten bekommen von uns mehr Geld.

So können sie bessere Arbeit machen. 

Zum Beispiel können sie damit:

	 ihre Häuser moderner machen.

	 für mehr Lehrerinnen und Lehrer sorgen.

	 Besseren Unterricht für Schülerinnen 

	 und Schüler machen.
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Moderne Ausbildung und sichere Arbeit

Berufs·schulen bekommen eine bessere Ausstattung.

Mit Ausstattung meinen wir zum Beispiel:

 	moderne Computer

 	mehr Fortbildungen für Lehrerinnen und Lehrer

An Berufs·schulen lernen Menschen wichtige Dinge für ihre Arbeit.

Für verschiedene Berufe gibt es verschiedene Berufs·schulen. 

Es gibt zum Beispiel Berufs·schulen für Handwerker oder Frisöre. 

Die Universitäten bekommen von uns mehr Geld.

Firmen bekommen auch mehr Geld.

Wenn sie an neuen Dingen forschen.

Wir sind der Meinung:

Viele Menschen machen gute Arbeit.

Dafür sollen sie auch genug Geld bekommen.

Wir werden die Arbeit wieder gut und gerecht bezahlen.

Wir halten uns dabei an Tarif·verträge.

In einem Tarif·vertrag steht:

Wie viel Geld Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter bekommen. 

Fast jeder Beruf hat seinen eigenen Tarif·vertrag. 

Und wir sagen: 

Jeder soll einen festen Arbeits·platz haben.

Niemand soll Angst haben, 

dass er seine Arbeit verliert. 

Aktuell sind viele Arbeits·plätze befristet.

Das bedeutet:

Der Arbeits·vertrag endet zum Beispiel nach einem Jahr. 

Dann muss er verlängert werden. 

Oder man muss sich einen neuen Arbeits·platz suchen. 

Wir finden das schlecht.

Deshalb werden wir befristete Arbeits·verträge abschaffen.

Wir machen nur noch eine Ausnahme:

Bei Projekten dürfen Arbeits·verträge befristet werden.

Mit Projekt meinen wir hier: 

Menschen haben ein gemeinsames Ziel.

Und wollen dieses Ziel in einer bestimmten Zeit erreichen. 

Wenn das Ziel erreicht ist.

Dann ist das Projekt vorbei. 

Wir helfen jedem Menschen, 

der seine Arbeit verliert. 

Dafür machen wir aus der Agentur für Arbeit etwas Neues:

Eine Agentur für Arbeit und Weiter·bildung. 

Weiter·bildung bedeutet:

Man lernt etwas Neues.

Zum Beispiel einen anderen Beruf. 

Das können auch erwachsene Menschen machen.

Hat jemand drei Monate keine Arbeit.

Dann kann er eine Weiter·bildung machen. 

Die Menschen lernen dann neue Dinge.

Damit können sie dann schneller wieder eine gute Arbeit finden.

Wir lassen niemanden allein, wenn er seine Arbeit verliert.
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Unsere Firmen in Deutschland sollen sehr gute Arbeit machen.

Sie sollen damit viel Geld verdienen.

Es sollen aber alle Menschen in Deutschland etwas davon haben.

Damit das klappt,

geben wir für viele Sachen mehr Geld aus.

Zum Beispiel werden wir dafür Geld ausgeben:

  	für schöne Schulen

	 für Ausbildung und Weiter·bildung

	 für moderne Technik

	 für gute Straßen

	 für schnelles Internet

Es ist wichtig

dass es unserer Wirtschaft gut geht.

Dafür brauchen wir zum Beispiel:

	 gute Handwerker

	 gute Betriebe

Dafür wollen wir Geld ausgeben.

Wir wollen Deutschland sozialer machen

Hat ein Mensch sein ganzes Leben gearbeitet.

Dann soll er auch genug Geld bekommen.

Auch wenn er alt ist.

Und nicht mehr arbeiten kann.

Alle Menschen sollen die gleiche Versorgung bekommen.

Wenn sie krank werden.

Dafür führen wir eine Bürger·versicherung ein. 

Das ist eine Kranken·versicherung.

Und eine Pflege·versicherung.

Dafür ist die Bürger·versicherung da:

	 Wird ein Mensch krank:

	 Dann bekommt er gute Hilfe. 

	 Egal wie viel Geld er hat.

  	Braucht ein Mensch Pflege:

	 Dann bekommt er gute Hilfe.

	 Egal wie viel Geld er hat.

Das heißt:

Es gibt keine Unterschiede mehr,

wie ein Mensch versichert ist.

Das ist für uns gerecht.

Wir setzen uns auch dafür ein,

dass Ärztinnen und Ärzte besser ausgebildet werden. 

Man braucht viele Menschen, 

die in der Pflege arbeiten.

Weil es immer mehr Menschen gibt, 

die Pflege brauchen.
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Deshalb ist es besonders wichtig,

dass diese Berufe besser bezahlt werden.

Die Arbeit dieser Menschen ist oft sehr schwer.

Darum sagen wir:

Diese Arbeit muss besser bezahlt werden. 

Auch die Ausbildung muss besser werden.

Das heißt:

Alle Pflege·berufe müssen gleich gut sein.

Pflege·berufe sind zum Beispiel:

	 Kranken·pflegerinnen und Kranken·pfleger

	 Alten·pflegerinnen und Alten·pfleger

Wir wollen eine sichere Rente für alle.

Wer sein Leben lang gearbeitet hat,

muss eine gute Rente bekommen. 

Er oder sie muss von seiner Rente gut leben können. 

Es ist nicht in Ordnung,

wenn diese Menschen zum Sozial·amt gehen müssen.

Und von dort Geld bekommen müssen. 

Wir wollen nicht, 

dass die Menschen noch länger arbeiten müssen.

Und noch später in Rente gehen. 

Gerechte Steuern 

Die Regierung von Deutschland braucht Geld,

damit sie wichtige Dinge bezahlen kann. 

Zum Beispiel diese Dinge: 

	 Schulen

	 neue Straßen

	 Familien·geld

Deshalb sind die Steuern wichtig. 

Wir wollen aber, 

dass manche Menschen weniger Steuern zahlen müssen. 

Nämlich diese Menschen: 

	 Menschen mit einem kleinen Einkommen.

	 Einkommen ist der Lohn, den man für seine Arbeit bekommt.

	 Menschen mit einem mittleren Einkommen.

	 Familien

Wir wollen darauf achten, 

dass Familien in Zukunft mehr Geld haben.

Dann gibt es auch weniger arme Kinder in Deutschland.

Manche Menschen zahlen weniger Steuern, 

als sie müssen. 

Das nennt man Steuer·betrug. 

Diese Menschen betrügen Deutschland. 

Wir wollen gegen Steuer·betrug kämpfen. 

Dann hat die Regierung wieder mehr Geld.
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Gutes Leben auf dem Land und in der Stadt

Viele Menschen wohnen in der Stadt. 

In der Stadt sind die Wohnungen oft sehr teuer. 

Für viele Menschen ist das ein Problem. 

Sie müssen dann in eine billigere aber kleinere Wohnung umziehen. 

Oder in eine andere Gegend von der Stadt. 

Wir wollen, 

dass alle Menschen ihre Wohnung gut bezahlen können. 

Und dass niemand umziehen muss,

weil seine Wohnung zu teuer geworden ist.

Deshalb wollen wir darauf achten, 

dass die Besitzer von den Wohnungen nicht zu viel Geld verlangen.

Dafür wollen wir auch bessere Gesetze machen. 

Wir wollen auch mehr Wohn·geld bezahlen. 

Wohn·geld bekommt man von der Regierung.

wenn man sehr wenig Geld verdient. 

Man kann damit seine Wohnung bezahlen.

Und wir wollen mehr Geld für sozialen Wohnungs·bau ausgeben.

Sozialer Wohnungs·bau bedeutet: 

Die Regierung baut Wohnungen,

die nicht so teuer sind. 

Andere Menschen wohnen nicht in der Stadt.

Sie wohnen in kleinen Städten oder auf dem Land. 

Diese Menschen brauchen auch einige Dinge. 

Zum Beispiel diese Dinge: 

	 gute Kinder·betreuung

	 Das ist zum Beispiel ein Kinder·garten

	 viele Busse

	 Ärztinnen und Ärzte

	 Kranken·pflegerinnen und Kranken·pfleger

	 Alten·pflegerinnen und Alten·pfleger

	 barrierefreie Wohnungen für alte Menschen

	 und behinderte Menschen

	 Geschäfte

	 Schulen

	 Sport·plätze

	 Kultur·angebote

	 Das sind zum Beispiel Konzerte.

Wir wollen die Menschen bei diesen Dingen unterstützen.

Wir wollen auch mehr Geld für Straßen ausgeben.

Und für den öffentlichen Personen·nah·verkehr. 

Damit meinen wir zum Beispiel: 

	 Busse

	 Straßen·bahnen

	 Züge

Wir wollen, 

dass die Menschen gut von einem Ort zum anderen kommen.
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Wir wollen die Umwelt schützen

Wenn die Umwelt zerstört ist, 

dann schadet das vielen Menschen. 

Sie werden zum Beispiel krank, 

weil sie schmutziges Wasser trinken.

Oder weil sie schlechte Luft einatmen.

Alle Menschen sollen in einer gesunden Umwelt leben können.

Auch unsere Kinder und Enkel·kinder.

Gesunde Umwelt bedeutet zum Beispiel: 

 	sauberes Wasser

 	frische Luft

	 viele Tiere und Pflanzen

	 guter Boden

Auf einem guten Boden wachsen viele Pflanzen.

Wir wollen uns für eine gesunde Umwelt einsetzen. 

Mehr Sicherheit

Die Menschen in Deutschland wollen sicher leben. 

Sie wollen nicht, 

dass jemand ihnen weh tut.

Oder ihnen ihr Geld klaut. 

Die Regierung von Deutschland muss sich darum kümmern,

dass die Menschen sicher leben können. 

Wir sagen: 

Dafür brauchen wir in Deutschland mehr Polizisten. 

Wir wollen 15-Tausend neue Polizistinnen und Polizisten einstellen. 

Wir wollen auch, 

dass die Polizei Video·technik benutzen kann.

Video·technik bedeutet: 

Die Polizei kann zum Beispiel eine Kamera auf einem Platz aufstellen.

Wenn auf dem Platz jemand verletzt wird.

Dann kann die Polizei leichter herausfinden, 

wer das gemacht hat.

Jedes Jahr kommen viele Menschen nach Deutschland.

Wir wollen, 

dass sie schnell deutsch lernen. 

Auch sollen sie schnell eine Arbeitsstelle finden. 

Es sollen aber keine Kriminellen nach Deutschland kommen.

Kriminelle sind zum Beispiel Menschen, 

die andere Menschen verletzen. 

Oder sogar töten. 

Deshalb soll genau kontrolliert werden, 

welche Menschen nach Deutschland kommen. 
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Eine Gesellschaft für alle

Wir wollen eine Gesellschaft für alle.

Das heißt:

Alle Menschen in Deutschland haben die gleichen Rechte.

Für uns sind alle Menschen gleich.

Für uns ist es dabei egal,

	 woher ein Mensch kommt

	 wie alt ein Mensch ist

	 ob ein Mensch eine Behinderung hat oder nicht

	 welche Religion ein Mensch hat 

	 ob es eine Frau oder ein Mann ist

	 welche Haut·farbe ein Mensch hat 

	 ob man eine Frau oder einen Mann liebt

Menschen mit und ohne Behinderung 

sollen die gleichen Chancen haben.

Jeder soll bei uns so leben können,  

wie er will.

Frauen und Männer sollen den gleichen Lohn 

für ihre Arbeit bekommen. 

Familie bedeutet für uns:

Menschen sind füreinander da.

Und helfen einander.

Wir wollen die Ehe für alle.

Das heißt: 

Ein Mann darf einen Mann heiraten.

Und eine Frau darf eine Frau heiraten.

Wir sagen auch:

2 Männer dürfen miteinander ein Kind aufnehmen.

Und 2 Frauen dürfen miteinander ein Kind aufnehmen.

In schwerer Sprache heißt das adoptieren. 

Unsere Gesellschaft muss inklusiv werden.

Das heißt:

Menschen mit Behinderung und Menschen ohne Behinderung leben 

normal miteinander.

Für uns muss das normal werden. 

Für unsere Kinder soll es dann normal sein.

Wir wollen eine gute Integration.

Das heißt:

Menschen aus anderen Ländern sollen gut bei uns leben können.

Sie sollen auch 2 Pässe haben dürfen. 

Ein Pass ist ein Ausweis.

Den Pass aus ihrem Heimat·land und den deutschen Pass.

Wir wollen eine gute Flüchtlings·politik für alle Menschen machen.

Flüchtlinge sind Menschen, 

die ihre Heimat verlassen.

Weil dort zum Beispiel Krieg ist.

In Deutschland bekommen Flüchtlinge Schutz. 

Aber: 

Nicht alle Flüchtlinge können für immer in Deutschland bleiben.

Deshalb müssen wir dafür sorgen: 

Dass es ihnen in ihrer Heimat besser geht. 
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Wir müssen die Grenzen außerhalb von Europa sicherer machen.

Das sind die Grenzen von Ländern, 

die nicht mehr zu Europa gehören.

Die Flüchtlinge müssen in Europa besser aufgeteilt werden.

Wir wollen außerdem:

Darf ein Flüchtling in Deutschland bleiben.

Dann muss er hier gute Hilfe bekommen.

Muss ein Flüchtling Deutschland verlassen.

Dann muss er schnell in seine Heimat geschickt werden. 

Wir wollen ein besseres und gerechteres Europa

In Europa gehören viele Länder zusammen. 

Dazu gehören zum Beispiel Deutschland und Spanien.

Sie machen gemeinsame Gesetze.

Zusammen erreichen die Länder viele gute Sachen.

Damit es den Menschen in den Ländern von Europa gut geht.

Zusammen heißen die Länder Europäische Union.

Die Abkürzung dafür ist EU.

Die Idee von diesen Ländern ist:

Alle Menschen sollen friedlich und frei zusammenleben.

Und sollen sich gegenseitig helfen.

In Europa leben die Menschen heute sehr gut zusammen. 

Das muss unbedingt so bleiben.

Das sind zum Beispiel unsere Ziele für Europa:

	 gute Straßen

	 schnelles Internet

	 mehr Geld für Schulen ausgeben

	 mehr Geld für Forschung ausgeben

	 gute und sichere Arbeits·plätze für junge Menschen

Wir brauchen mehr Frieden auf der Welt

Wir setzen uns für Frieden auf der Welt ein. 

Dafür möchten wir gute Außen·politik machen.

Außen·politik ist die Politik, 

die Deutschland mit anderen Ländern macht.

Bei der Außen·politik ist uns wichtig:

	 Wir wollen gut mit den anderen Ländern zusammenarbeiten.

	 Und uns gut mit den anderen Ländern verstehen.

	 Wir wollen wichtige Aufgaben 

	 gemeinsam mit den anderen Ländern lösen.

	 Wir wollen besser auf Krisen in der Welt vorbereitet sein.

	 Das kann zum Beispiel ein Krieg oder eine Hungers·not sein.

	 Dafür müssen wir viele Dinge tun. 

	 Dafür werden wir mehr Geld ausgeben.

	 In Deutschland, aber auch in Europa.

	 Die Länder auf der Welt sollen sich besser verstehen.

	 Dafür sollen weniger Waffen an andere Länder verkauft werden.

	 Darüber wollen wir mit allen Ländern reden.

	 Besonders mit den Ländern von Europa.

	 Wir müssen es schaffen, 

	 dass alle Länder mitmachen.

	 Nur dann kann es mehr Sicherheit auf der Welt geben.
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Wir wollen Deutschland besser machen!

Wir wollen, 

dass es den Menschen in Deutschland gut geht.

Wir wollen viele Sachen besser machen.

Wir von der SPD wollen eine bessere Politik machen.

Wir wollen eine gerechtere Politik machen.

Wir wollen mehr Geld für eine bessere Zukunft ausgeben.

Wir wollen ein starkes Europa.

Für die Menschen in Deutschland.

Und für ein besseres Leben für alle Menschen in Europa.

Und nicht nur für wenige Menschen in Europa.

Wählen Sie die SPD.

Wir brauchen viele Stimmen.

Nur so kann die SPD die Politik in Deutschland bestimmen.

Darum wählen Sie die SPD.

Das wollen wir:

	 Wir machen die Bildung kostenlos.

	 Wir wollen mehr Zeit für die Familie.

	 Wir bezahlen mehr für Bildung und Ausbildung.

	 Wir kümmern uns um gute Löhne.

	 Wir helfen Menschen, die wenig verdienen.

	 Wir helfen auch Menschen,  

	 die normal viel verdienen.

	 Und wir helfen Familien mit Kindern.

	 Wir sorgen für eine sichere Rente.

Wählen Sie Martin Schulz. 

	 Die Menschen·rechte sind uns sehr wichtig.

	 Menschen·rechte sind Rechte, die alle Menschen haben.

	 Das ist zum Beispiel das Recht auf Leben.

	 Aber nicht alle Länder halten sich an die Menschen·rechte.

	 Wir werden uns dafür einsetzen,

	 dass sich mehr Länder an die Menschen·rechte halten.

	 Wir wollen die Menschen·rechte sogar noch verbessern.

	 Das gilt für Deutschland, Europa und für die ganze Welt.

	 Die Menschen·rechte dürfen nicht schlechter werden.

	 Das ist uns sehr wichtig.

Alle entscheiden mit

Alle Deutschen dürfen wählen.

Sie müssen aber mindestens 18 Jahre alt sein.

Wenn sie wählen gehen, bestimmen sie mit.

Sie bestimmen, 

was in Deutschland für die Menschen gemacht wird.

Die Partei mit den meisten Stimmen darf 

die meisten Frauen und Männer in den Bundestag schicken.

Die Partei darf dann bestimmen, 

wer Bundes·kanzlerin oder Bundes·kanzler ist.

Leider gehen immer weniger Menschen wählen.

Es sollen wieder mehr Menschen mitbestimmen.

Es sollen viele Menschen wählen gehen.

Darum wollen wir:

Dass alle Menschen schon ab 16 Jahren wählen dürfen.
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